
王钟忆是名“创二代”，在这

几年所经历的传承与学习过程

中，他发现父辈在经营企业时，不

管出了任何方面的问题，先找自

身的原因。于是，他把父辈经营

企业的核心理念概括为自强、稳

健，要自强但必须稳健。接过“接

力棒”，王钟忆把企业未来发展的

核心理念进行扩展延伸：坚守实

业主业，不忘初心，在能力范围内

稳健的基础上做一部分合适的跨

行业投资。

“企业出了问题，先找自身原因”
市包装有限公司 王钟忆

“到企业去上班，心里就踏实”
步阳集团 徐步云

此番考察的企业，很大程度上存在

共性，即专注实业的定力和坚持股改上

市的决心，这也给徐步云留下深刻的印

象。“这点肯定要加强学习的。”徐步云

回忆，八年前，也是市里组织纳税 50 强

赴绍兴考察，就已经触动了他想上市的

念头，也曾付诸行动，然而，此后的这几

年里，因为多方面原因，走走停停，眼下

希望通过股改上市彻底把企业各方面

都规范起来。“平日里没事也要到企业

去转转，只要到企业去上班，心里就踏

实。”徐步云说，产品研发、技术开发等

方面自己也算是亲力亲为，尤其是门

业，在领域内规模算大，也得到了消费

者认可，但和先进企业比，差距仍然明

显，尤其是自动化改造方面，今后，步阳

要专注做好产品创新的消费文章，专注

实业，把企业以及产业做强做大。
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坦白说，新昌、诸暨等地的企业，从

产业、产品、起始年代和初期发展历程

与永康都基本雷同，但 2004 年、2005

年前后开始，两地之间差距被拉开，究

其原因，其中的一方面就是有部分企业

没有很好的定力来坚守实业。“只有做

不好的企业，没有做不好的行业。”胡红

兵说，好在现在企业大多已经认识到这

一问题，对标先进已倍感压力，关键还

是要客观地正视差距，踏踏实实打好基

础，只要把产品质量做好，就一定能提

质增效，实现“小产品 大市场”。

在博采众长中探寻永康制造转型升级路径

50强企业代表看中学思中悟话担当

走出去，看看先进制造业，党政企集体“充电”，这是我市历来的传统。6日8时出发，9日中午返永，三天半时间里，辗转新昌、上虞、诸暨、
余杭四地，接连不断的满满行程，所参观的企业与永康产业兼容，如此“接地气”的考察，让考察团成员们直言受益匪浅。他们，在对比自身与
先进的差距中，探寻永康制造转型升级的发展路径。

与往年不同的是，此次“学习之旅”，在现场考察中插入多场座谈交流会，让大家边学边看的同时，有所思有所悟，加深印象。也正是在这一场场
交流会上，企业家们金句不断。细想这些金句背后，展现的是永康企业家们对于企业发展的清醒认识，其实就是永康工业发展的底气和动力。

改革开放以来，永康人以永不言败的坚韧意志和永不停息的创业欲望，艰苦创业、顽强拼搏、务实奋进，让永康不仅建立了比较完整的五
金工业体系，推动永康从县域小城转变为享誉海内外的五金之都。站立在时代发展潮头，永康具备了较为扎实的产业基础，更有光明的发展
前景，所以我们更应该担当起我们这一代人的历史责任，劈波斩浪，奋勇前行，坚持“工业强市”不动摇，以创新驱动转型升级，以改革积蓄发展
优势，重拾工匠心，重塑工匠魂，踏踏实实将制造业做大做强，打造中国乃至世界先进制造业基地。

永康制造，扬帆逐梦新姿态。

作为一名 60 后，与她年纪相

当的部分“创一代”，已经慢慢开

始退休。“但我不能退休，我还是

要学点东西，不然怎么跟孩子们

交流？”黄会飞说，自己首先要进

步，才能带着下一代进步。无论

是经营企业还是日常生活，黄会

飞都喜欢和二代们一起交流，她

说不能当甩手掌柜。抱着这种

“自身先进步”的态度，黄会飞着

重关注了考察企业中的战略定

位、精益生产等方面内容，“标准

化是基础，这才可能实现数据化、

智能化。”而标准化问题，通过参

评省政府质量奖，三锋已经有了

很大的提升，这也奠定了向智能

制造转变的基础。

□记者 陈晓苏 施夏琦

群升老厂区的形象和群升集团的

整体形象极不相称，而这却是群升门窗

这一集团股改项目的主体所在。“下定

决心把条件比较差的那部分推平重

造。”看过新昌、诸暨的几个考察点之

后，徐珠锋说，厂区形象也是制约发展

的根本问题之一，希望通过股改，不仅

要把形象打出来，也要把更多精力集中

到主业上来，以永康为根基，把好的项

目、好的资源投向家乡。徐珠锋说，考

察让他印象深刻的，还有几家产业产品

类同，但每一家都能做到上市，在各个

不同领域发挥优势做出特色，“对比他

们，我们起步虽然晚了点，但也要一步

一个脚印做下去”。

“把好项目好资源投在家乡”
群升集团 徐珠锋

胡济荣当属我市“创一代”的典型

代表，即便已在交接班的过程中，他还

是和儿女们“约法三章”。“虽然要退休

了，还是和他们比一比。”胡济荣说，自

己要在曾经失利的农业装备领域找回

“面子和里子”。经过不懈努力，去年，

包括进口品牌在内，星月集团名下的插

秧机销量在浙江市场位列第一，今年又

成功进入江苏市场。胡济荣坚信利用

地域优势，永康制造可以做到产品优、

成本低，永康五金能够长盛不衰，关键

就是大家都要静下心来好好研究智能

制造、信用体系等打造中国乃至世界先

进制造业这一系统课题，从企业主到员

工，人人都要学会做精、做细、做好、做

强。

“只有做不好的企业，没有做不好的行业”
钢海集团 胡红兵

“人人都要学会做精、做细、做好、做强”
星月集团 胡济荣

中坚公司上市快两年了，对

“接班人”吴展来说，感受最深的

就是资本市场要解决的资本配置

方面的效率问题。“永康有这么多

电动工具厂，也有很多的园林工

具制造商，这是我们父辈打拼了

很久的行业，需要我们也做点什

么。”吴展说，希望可以通过上市

公司这个平台，为做大家乡的产

业，做强行业竞争力发挥作用。

事实上，眼下产业发展已进入真

正的整合期，产能过剩、同质化竞

争一定程度上可以通过兼并重组

的方式来实现化解。品质是竞争

的根本，也是在复杂多变的市场

中企业应变能力和抗风险能力的

落脚点，行业洗牌必定会淘汰一

大批规模小、缺乏技术实力的企

业，但这实际上有利于整个产业

的优化。

“父辈打拼这么久的行业，我们也要做点贡献”
中坚公司 吴展

在“创一代”“创二代”交接过

程中，吕峥健一直觉得，财富的传

承意义并不大，关键还是企业及

企业家们的精神传承，比如吃苦

耐劳，比如创新。考察中，吕峥健

发现盾安等企业不仅在外购新机

器自动化、智能化方面有了突破，

在机械手等自有装备上也进行内

部改造，这让他学到一点，智能制

造，不是一味地靠外部引进，也要

靠内部改进，以期形成符合自身

需求和实际的智能化生产模式。

“自己要先进步，才能带着下一代进步”
三锋股份 黄会飞

“财富的传承意义并不大，关键是企业精神”
先行集团 吕峥健


